

# LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

REDACTOR, José M.<sup>e</sup> Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio Lehmann.

Hæc est victoria que vincit mundum, fides nostra.  
1.<sup>a</sup> Joan V, 4.

San José, jueves 27 de Agosto de 1896.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati, in nomine meo, ibi sum in medio eorum.  
(Math. XVIII, 20).

## ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos:

Mr. A. LORETTE, rue Caumartin, 61.

## CONDICIONES.

Suscripción por un mes..... \$ 1-00  
Número suelto del día..... 0-10  
" atrasado..... 0-20  
Avisos y comunicados, precio convencional.  
PAGO ANTICIPADO.

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres,  
(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la suprema inspección.  
(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.  
(Art. 53 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.  
(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.  
(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.  
(Art. 19 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.  
(Art. 33 *ibidem*).

## PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

## CALENDARIO.

AGOSTO. Este mes tiene 31 días.

Juev. 27.—San José de Calasanz; san Rufo, ob. y mártir; san Cesario de Arlés.

## "LA UNION CATOLICA."

### Cultivo del tabaco.

En *La Gaceta* de ayer se halla publicada una carta que de la Habana, dirige un señor José Puri al señor Ministro de Hacienda, en la cual le manifiesta que con motivo de la guerra que affige á la gran Antilla, hay infinidad de trabajadores reputados como los más inteligentes en la preparación de la tierra, siembra, cultivo, cura, escogido y enterciadura de la rica hoja del tabaco, quienes están emigrando atraídos por los hacendados de México y los Estados Unidos para utilizarlos en sus empresas de tabaco. El señor Puri llama la atención del señor Ministro hacia este hecho, por el interés que puede despertar en Costa Rica la inmigración de esta clase agricultora para la siembra y cultivo del tabaco en las localidades que sean á propósito, y se ofrece como agente en la Habana para enviar trabajadores escogidos, mediante el pago de una comisión etc.

No hay duda que acabándose de decretar entre nosotros la franquicia de la siembra del tabaco, la ocasión se presenta propicia, así para que los cultivadores de Cuba encuentren aquí ancho campo á su actividad, como para que los costarricenses deseosos de emprender en este nuevo ramo de industria obtengan con facilidad operarios entendidos que dirijan con provecho sus labores.

Ansiamos ver convertida á Costa Rica en abundante productora de tabaco de buena calidad, lo que esperamos no sea difícil. Este será un valioso y oportuno auxilio á la que ha sido hasta ahora nuestra casi única industria—el café.

### A un pintor de brocha gorda.

CARTA SEGUNDA.

Sr. Presb. don Daniel Carmona.

Mi querido amigo:

"Cuentan de un sabio que un día Tan pobre y misero estaba, Que sólo se alimentaba De las yerbas que cogía. Habrá otro (entre sí decía) Más pobre y triste que yo? Y cuando el rostro volvió Halló la respuesta viendo Que iba otro sabio cogiendo Las hojas que él arrojó."

Así lo cuenta Calderón, y así es en

efecto. Todo cuanto el mundo sabio arroja indignado en Europa á las playas del desprecio; todo cuanto momentáneamente pudo alucinar en otros días y en otros tiempos á cerebros enfermizos; toda esa "ciencia basada en racionales y experimentales principios," por otro nombre *espiritismo*; todo ese embrollo de contradictorias ideas, traje de arlequín compuesto de piezas infinitas; ese gazzpacho indigesto de *encarnaciones, reencarnaciones, mediums, posesiones, espíritus y peri-espíritus, planetícolas, purificaciones indefinidas* al través de nuevas existencias; todo esto y el cinismo y descaro con que ello se propone entre nosotros, *para la realización del progreso social*, son los yerbajos amargos con que se quiere alimentar el bien asentado cerebro del pueblo costarricense.

En tiempos muy remotos, cuando una filosofía degradada arremolinaba la sociedad con tumultuarias ideas, cierto emperador tuvo la feliz ocurrencia de barrer de la ciudad de Roma toda una chusma de *científicos revolucionos*. Hoy, que entre nosotros se reproduce este fenómeno, parece que nuestro bienestar debiera hallarse interesado en desterrar al desprecio ideas y sistemas disolventes. ¿Qué dices á esto, pueblo pacífico?

Mas, oígo ruido. Son don Pedro y el señor Pérez, dispuestos á entrar inmediatamente en escena.

*Don Pedro*.—Tales en estos días fueron mis ocupaciones, que no he podido consultar con *oráculo* ninguno cosa alguna respecto de los argumentos de Ud.

*El señor Pérez*.—Sí, hombre, ya entiendo. Todo *racionio espiritero* tiene dos partes importantísimas.

Primera:

"En Jaén donde resido Vive don Lope de Sosa, Y diréte, Inés, la cosa Más brava de él que has oído.

Segunda:

Pues sabrás, Inés hermana, Que el portugués cayó enfermo.... Las once son, yo me duermo, Quédate para mañana."

Y de este modo, después de múltiples promesas y de *finchamientos portugueses*, nos dejan ustedes con un palmo de boca abierta.

*Don Pedro* (con dignidad).—Protesto! ¿Acaso no sabe Ud. que tenemos más días que longanizas? ¿Ignora Ud., por ventura, que aun me sobran argumentos abrumadores? Oígame, le ruego, y después juzgue:

"Esta esperanza, esta creencia, según el espiritismo, de que todos por medio de la expiación en la pluralidad de existencias en diferentes mundos, obtendremos la recompensa ya expresada, es una creencia más consoladora, más armónica con la justicia de Dios que el paraíso y el infierno ca-

tólicos...., porque no puede ser feliz una madre en el cielo sabiendo que sus hijos estaban (*están* querrá usted decir, don Pedro) en el infierno. Ud. nos decía (don Pedro se refiere al P. Carmona) que Dios puede extinguir los sentimientos para que aquella madre (aquella no, don Pedro, ésta, la que Ud. propone como ejemplo) no sufra.... No nos podemos conformar con eso (*eso* es un hueso, don Pedro) porque al acercarnos á Dios, nuestros sentimientos deben purificarse y no extinguirse, como Ud. supone."

*El Sr. Pérez*.—¿Qué abrumadores son, don Pedro, sus argumentos! Tan abrumadores, que Ud. mismo un poco más abajo se da la respuesta: "Esto es debido á una ley sabia de Dios, motivada por la imperfección de nuestra naturaleza, para evitarnos remordimientos, trastornos en las relaciones sociales y tal vez en los mismos lazos de la familia." Es más. "Dios ha permitido que tengamos intuición únicamente de aquello que más necesitamos para nuestro adelanto moral é intelectual." Todas estas palabras son textualmente suyas, don Pedro, y en ellas encontrará Ud. solucionada esa dificultad espeluznante, que con timbres científicos ha querido regalarme. Es Ud. muy feliz, amigo mío Perico; Ud. se las canta y Ud. se las baila solo; quiero decir, que Ud. propone el argumento y Ud. al punto le da un puntapié, quitándolo de en medio. Oh! quién pudiera caber en el *gremio espiritero* para contar con tales privilegios!! Ahora, ahora sí que me convido de que el espiritismo es una doctrina, una ciencia, una aspiración hacia lo desconocido, la piedra filosofal y... hasta el mismísimo libro de las *Pandectas*!

*Don Pedro*.—Ud. se chancea, señor Pérez.

*El Sr. Pérez*.—¿Chancearme!—¿Chancearme yo, que acabo de ser herido por ese rayo de refulgente luz que brota de su cerebro? ¿Chancearme yo, que rendido á sus pies por la fuerza contundente de... sus *contradicciones*, apenas concibo cómo ni de dónde le ha podido venir á Ud. tan descomunal cinismo? La argumentación de Ud., si no me equivoco, entraña más ó menos lo siguiente: El Soberano Señor de todas las cosas *no extingue* en los bienaventurados nada de lo que á un espíritu glorioso corresponde. Agranda sólo sus facultades, aumenta y dilata el grado de sus potencias, rodéalo con los soberanos esplendores de la gloria, lo abisma en la contemplación directa de la misma Esencia divina, y hace que ese Espíritu dichoso lo vea todo al través de la *Justicia, Verdad y Santidad* infinitas. Todo allá en el Cielo se convierte para el bienaventurado en *intuición, posesión y fruición*; pero esta intuición soberana, esta posesión per-

fecta y esta fruición dichosísima descansan sobre un solo objeto: Dios, presentado, conforme he dicho á Ud., en *Justicia, Verdad y Santidad* infinitas. Todos los acontecimientos humanos, toda la Historia en sus diversísimas fases, todo el desenvolvimiento de la razón y de la libertad, es decir, el hombre entero, sea quien fuese, padre, hijo, hermano, esposo, amigo, es contemplado allí al través del prisma de la Justicia de Dios, quien ofrece así al espíritu triunfador un goce *perfecto é inefable* en todos y cada uno de los atributos, radicados en su Esencia. De este modo se comprende perfectamente la gran verdad de aquella proposición de Guillermo de París: "*Beati in Patria quicumque cupiunt videri, visuri sunt*;" los bienaventurados en el cielo verán todo aquello que deseen ver. En una palabra: la verdadera armonía, el orden más perfecto *de amor y de justicia*, íntimamente vinculados en el Cielo, constituirán *toda y sola* la suprema felicidad de un espíritu predestinado por Dios, por ese Dios, señor don Pedro, que ha dejado escrito en la primera tabla de sus mandamientos: "*Amarás al Señor con todo tu corazón, alma y potencias*." Por ese Dios que ha dicho á todos y cada uno de los mortales, *sin excluir á esa pobre madre* de que Ud. nos habla: "Quien ama á su padre ó á su madre más que á Mí (y lo mismo pudiera decirse á su hijo), no es digno de Mí." ¿En dónde aquí, mi amigo don Perico, la *extinción* del maternal amor? ¿Ó es que para los espíritus *extinción y perfeccionamiento* son palabras sinónimas, como son palabras sinónimas en su escuela *ciencia y bellaquería*?

LUCHO.

## Guatemala á Cristóbal Colón.

La República de Guatemala ha pagado el tributo de honor y gratitud que debía al Descubridor de América; el Gobierno ha erigido un monumento á Cristóbal Colón en la plaza mayor de la capital, y lo ha hecho de manera magnífica.

El monumento ha sido vaciado en bronce en Italia, y es obra del artista español don Tomás Mur, que nos es ya conocido y quien reside actualmente en Guatemala.

He aquí la completa descripción que de él nos hace *La Semana Católica* de aquella ciudad:

Sobre tres gradas y un basamento ó pedestal cuadrilátero de líneas sencillísimas, construido todo de mármoles blanco y rojizo, se levanta el esbelto monumento en bronce.

Forma la base media esfera: es el Mundo Antiguo, rodeado de una faja transversal en que se lee:

"GUATEMALA Á CRISTÓBAL COLÓN"

No puede darse inscripción más sencilla y sublime, todo lo dice con laconismo admirable. Cuatro hermosas coronas de laurel hay arrojadas sobre la superficie de la media esfera, correspondiendo á los cuatro costados del monumento, y una de ellas con gracia está eulazada á la letra M de la palabra "Guatemala" en la inscripción.

Sobre esta media esfera se alzan tres Atlantes que sostienen el Nuevo Mundo simbolizado por otra esfera

completa, en donde se ven dibujadas las costas é islas de América y Continente en la superficie del globo, en el que descansa la estatua de Colón.

Los Atlantes de tamaño colosal y formas hercúleas simbolizan uno la Ciencia, otro la Constancia y otro el Valor, y reproducen la escena maravillosa del Descubrimiento de América.

El Atlante que aparece frente al monumento vuelto de espaldas al espectador es una figura de ejecución maravillosa: con la mano izquierda y haciendo un supremo esfuerzo, marcado en todos sus músculos, levanta la palanca, quizá la de Arquímedes, que encuentra un punto de apoyo en la mano del otro Atlante que simboliza la Constancia, tranquilo y sosteniendo sobre las espaldas el globo, con los pies sagrados sobre una rama de encina, como quien está decidido á no moverse de allí: inclina la cabeza de frente, y lleva en la mano izquierda un vaso de forma antigua que quizás contendrá el amargo breva de sufrimiento. El tercer Atlante de formas hercúleas y que simboliza el Valor, apoya también el globo con las espaldas y hace descansar la mano en el muslo como para producir mayor fuerza; con la otra mano maneja el timón apareciendo por entre las olas la quilla de una barca con una ancla.

He aquí el ideal del artista: del mundo antiguo y del seno de los mares, la ciencia, la constancia y el valor de Colón hacen surgir un Nuevo Mundo; por esto ruedan á los pies de los Atlantes las columnas de Hércules, el buho de la ignorancia y superstición es aplastado por una de las columnas, y allí se ve también la piedra: *Gutta cavat lapidem*. El resultado del trabajo hercúleo del Marino osado ya lo dice el Atlante de la ciencia, que levanta con tanto esfuerzo muscular la palanca, cuando lleva hojas del laurel en la mano derecha elevada cerca del brillante escudo de ese Imperio de España donde no había ocaso del Sol.

Pues hay que advertir, que otra faja transversal rodea el globo que simboliza el Nuevo Mundo, y en el punto que enfrenta el monumento, como broche que cierra esa faja, aparece el Aguila Imperial coronada por la diadema, sosteniendo sobre el pecho y con sus garras, aquellas armas donde campean el doble escudete de los castillos y los leones, las barras de sangre de Aragón y los aguiluchos, completando al pie tantas grandezas la granada. Los mates del rojizo, oro viejo y blancuzco sobre el bronce dan vida á tantos atributos. En la faja se lee:

"PLUS ULTRA. 12 OCTUBRE 1492."

¿El non de las columnas de Hércules ya no existe!

¿No es verdad que la idea del artista fué altamente simbólica, y supo concebir todo el conjunto de la empresa de Colón? Hay allí reminiscencias de "*La Atlántida*" del Presbítero Mosen Jacinto Verdguer.

Había una dificultad que vencer para el artista: la inmensa mole de bronce necesitaba un apoyo y los Atlantes un fondo sobre que destacarse; qué hacer? Con ingenio colocó allí un soberbio paño de anchísimos pliegues y multiplicados dobleces en desorden, que oprimen entre la esfera y sus espaldas dos de los Atlantes tanto

como el otro con el pecho en ciertos puntos, y aquel efecto estético de una tela que en sus extremos inferiores parece mojada, al salvar las dificultades cooperó á la belleza del grupo que hace surgir el Nuevo Mundo del Antiguo. Quizás el artista no lo ha pensado, pero ese rico y pesado paño de tantos pliegues y dobleces que sirve de fondo al grupo, puede simbolizar la majestad del Trono de Isabel I que cooperó con su magnificencia y apoyo á la ciencia, á la constancia y al valor de Colón, en su obra del Descubrimiento de América.

Sobre semejante base descansa la colosal estatua del Descubridor de un Mundo, vestido con todas las galas de Almirante, que apoya su diestra extendida sobre el pecho y con el índice de la siniestra señala hacia abajo, como diciendo al que le mira: Esta es mi obra; y lo hace con solemne majestad por su actitud, revelando en las facciones, de un exácto parecido á los retratos más auténticos de Colón, la tranquilidad del triunfo en una alma superior, á quien no enloquece la alegría como no abatió el sufrimiento.

La obra artística de Mur es un poema, y sólo le falta un pequeño detalle simbólico: la palanca con que el Atlante, la ciencia, levanta por un supremo esfuerzo el Mundo Nuevo del seno de las aguas y sobre el Antiguo Mundo donde se inició la colosal empresa, palanca que encontró su punto de apoyo en la constancia de Colón simbolizada por el otro Atlante, no fué la palanca de Arquímedes, fué la Cruz!

Hasta la firma del artista ha sido grabada con gracia sobre la media esfera ó Mundo Antiguo: la T inicial del nombre de Tomás está entrelazada con la M del apellido Mur todo entero, y luego disminuyendo como en perspectiva la siguiente inscripción: "*Escultor. Guatemala. 1894.*"

Una pequeña lápida adosada en el zócalo de mármol recuerda el decreto de erección del monumento y su inauguración bajo el Gobierno del Presidente Reyna.

Sencillo barandaje de bronce rodea esta obra de arte, sirviéndole de fondo la fachada de la Catedral de Guatemala.

Lástima que allí cerca no se hubiese erigido el hermoso y colosal grupo en bronce de Fray Bartolomé de las Casas y el indígena que abre sus brazos doblando la rodilla y como llamándole Padre, mientras que el religioso dominico extiende la mano en señal de protección levantando sus ojos al cielo. ¿Corresponderían el uno al otro con honor en la Plaza Mayor de Guatemala, simbolizando de maravillosa manera lo que hicieron esos héroes de inmortal nombre!

Basta ya. ¡Gloria á Colón, honor para la patria, y una corona de laurel que ciña la frente del artista!

## GACETILLAS

**Feliz viaje** deseamos al estimable caballero don Gustavo Prádilla y su digna esposa, quienes han partido con dirección á Colombia. Que no tengan novedad y regresen pronto.

**Nuestra Legación á Colombia** ha muy bien recibida en Bogotá, según vemos por los periódicos de aquella República.

**En Nicaragua** ha muerto el General don Rigoberto Cabezas.

**Pésame.**—Lo enviamos muy sentido al estimable señor don Pilar Arce, distinguido vecino de la villa de Santo Domingo, y á su apreciable familia, quienes han tenido la desgracia de perder recientemente á su respetable madre doña Concepcion Vargas (q. e. p. d.).

**Agresión.**—Lamentamos profundamente la de que fué objeto el martes último el señor don Rafael Carranza, redactor de *El Rayo*, y que refieren los periódicos de ayer. Deseamos que el estimable señor Carranza se restablezca pronto.

**Con gusto** hemos sabido que el inteligente joven Víctor Guardia Quirós ha coronado con éxito sus estudios de jurisprudencia en París, por lo cual lo felicitamos cordialmente, enviando la enhorabuena á su estimable padre el General D. Víctor Guardia y demás familia.

**¿Con que le picó** á *El Pabellón Liberal* la gaceta en que advertíamos que el diablo anda suelto en el día y la víspera de san Bartolomé... soplando *noticias* hasta... de jesuitas que entraron y están por entrar...? ¿qué quiere *El Pabellón*? Nosotros somos lógicos; por los efectos se averigua la causa; y donde oímos aullar... lobo hay... nos decimos; y si no es lobo *en persona*, será algún aprovechado discípulo, porque el que con lobos anda á aullar se enseña.

## Enfermedades de los ojos.

JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO  
de la Facultad de Medicina de Barcelona  
incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida, O.

## MOVIMIENTO MARÍTIMO.

### Puerto de Limón.

Agosto 26.—A las 7 a. m. fondeó el vapor noruego *Henry Dumois* procedente de New Orleans, 5 días de mar, capitán Conrad Horgen, 20 tripulantes y de 1.069 toneladas. Pasajeros: S. W. Sittoon, S. G. Knox, Teodoro Assman, Antolín Chinchilla, Anastasio Herrero, Cipriano Herrero, H. J. Marks, W. H. Williams, Henry Damián, José Werner, John M. Sibonet, D. Levy, S. Levy y G. Epinauer. Carga: 7.400 bultos. Correspondencia: 32 sacos. Consignado á M. C. Keith.

### Dice el Petit Journal.

Por considerarlo de gran interés para aquellos de nuestros lectores que padezcan de anemia, debilidad general ó afecciones causadas por pobreza de sangre, traducimos el siguiente artículo publicado recientemente en el *Petit Journal* de París.

"Los principales diarios están publicando artículos referentes á las notables curaciones obtenidas con el empleo de un nuevo medicamento—verdadera conquista terapéutica. Estos artículos han causado gran sensación en el público en general y entre muchos médicos que siguen con laudable interés los progresos de su profesión.

El Doctor Thierry-Mieg, residente en Versalles, que tiene una experiencia de más de veinte años, comunica los resultados obtenidos en su práctica. Véase lo que dice este facultativo.

"Habiendo tenido ocasión de leer sobre las numerosas y notables curaciones obtenidas con el empleo del remedio del Dr. Williams, me propuse recetarlos y muy satisfecho con el resultado obtenido en unas cuantas semanas, tengo el gusto de relatar el siguiente caso.

La Señora Coudard, de 42 años, número 8 calle Hoche, Versalles, me consultó hace un mes. Observando en ella palidez, tristeza y extenuación, diagnosticué el caso como Anemia bastante avanzada y ordené tomase las Píldoras Rosadas del Dr. Williams, una después de cada comida. El día 20 de Abril, me comunicó la paciente lo siguiente:

"Escribo á Ud. estas líneas para darle muchas gracias por su feliz idea de recetar las Píldoras Rosadas del Dr. Williams. Antes de tomarlas, sufría mucho con palpitaciones del corazón; no podía subir escaleras sin descansar repetidas veces ni atender á mis obligaciones sin gran inconveniencia. Tomadas las Píldoras Rosadas del Dr. Williams, han cesado las palpitaciones; subo y bajo escaleras sin trabajo y atiendo á mis deberes fácilmente. He recobrado el color y en fin voy mejorando y soy feliz."

Antes de ayer, 23 de Abril, pasé á casa de la señora Coudard y he visto que en efecto ha tenido lugar gran mejoría y que la paciente ha recobrado sus fuerzas. Tanto ella como su marido han quedado maravillados de una curación tan pronta obtenida con tan simple tratamiento. He ordenado que continúe tomando las Píldoras Rosadas del Dr. Williams por algunos días más.

Firmado: Dr. Thierry-Mieg."

Las Píldoras rosadas del Dr. Williams—agrega el *Petit Journal*—son eficacísimas no solamente en casos de debilidad general y anemia. Son también gran regenerador de la sangre y tónico para los nervios. Curan el reumatismo, ciática, neuralgia, parálisis parcial, ataxia locomotriz, baile de San Vito, dolores de cabeza nerviosos, escrófula, etc. Devuelven el buen color á las personas pálidas, actúan sobre toda clase de debilidad en el hombre ó la mujer, y son eficacísimas en casos de suspensión ó irregularidad en las funciones mensuales del sexo femenino."

Hasta aquí el *Petit Journal*. Agregaremos nosotros que estas Píldoras pueden comprarse ya en todas las farmacias del país y que los fabricantes, Dr. Williams Medicine Co, Schenectady, New York, Estados Unidos, han establecido allí un departamento médico que atiende gratuitamente á las consultas por correo.

**Maravillas de la Caridad.**

Bajo el título "Dios en un centavo" ha escrito las siguientes líneas el escritor venezolano don N. Bolet Peraza: "Ricos hay en este mundo, de quienes se dice que por cada latido de sus venas, por cada segundo de su vida, les entra en sus arcas una libra esterlina. La imaginación se pierde calculando tan monstruosas riquezas, y me ditando en ellas el socialista se ensaña, rugiendo de ira y prepara en el cubil la carga de su bomba.

Y pensar que esas montañas de oro tienen por base una unidad pequeñísima, inapreciable en la aritmética de los potentados, pero de importancia á veces vital para los infelices. El millón, el billón, la fortuna más colosal comienza por un centavo. Y un centavo puede salvar una vida; un bocado de pan, un sorbo de caldo, lo que de la mesa del rico se arroja á los hartos canes, que por vicio lo velan más que por hambre, puede salvar una virtud y ahorrar un crimen á la humanidad.

La Caridad tiene facultades admirables para la aritmética de lo pequeño é infimo. Ella ha descubierto una ecuación prodigiosa, por la cual resulta que aquella misera y despreciable caiderilla, ese tejillo de cobre que por ahí negrea pasando y repasando de mano en mano del vulgo, y que los aristocráticos adinerados no tocan por desprecio y asco, puede tener un equivalente de grande trascendencia para la moral y para la vida.

Hacer que el miserable valor intrínseco y nominal de un centavo se multiplique considerablemente al caer en la mano del infeliz hambriento, es el prodigio de inteligente caridad que en estas líneas queremos exaltar, mencionando honrosa y gratamente el nombre de su iniciadora en Nueva York, la señora de Lamadrid, dama distinguida de familia inglesa, esposa de un respetable caballero; cuasi compatriota nuestro, el señor J. M. Lamadrid, nativo de Colombia.

En Enero de 1887 la señora Lamadrid fundó en esta metrópoli el primer despacho de alimentos para los pobres, á razón de un centavo por cada provisión de café, leche y pan; ó sopa, carne, pescado y otros platos, en cantidades suficientes para satisfacer el hambre vergonzante. La noble señora había estudiado en Londres la institución providente de esos pequeños establecimientos callejeros, apreció con toda la ternura de su filantrópico corazón el beneficio que los pobres recibían de semejante socorro, y teniendo ella medios propios bastantes para dar comienzo á la misma idea en los Estados Unidos, segura de que no le habría de faltar la cooperación de la mujer americana, tan entusiasta por las obras de caridad y beneficencia, se la vió primero sola, inspirada, briosa en su propósito, y luego seguida, acompañada, sostenida por corazones ardientes en amor al pueblo desvalido.

Actualmente existen en Nueva York y Brooklyn numerosos de estos despachos ambulantes, á donde el desdichado sin trabajo y aun el obrero de flaco salario encuentran desayuno, almuerzo ó cena por un centavo, ó simplemente á la presentación de un boleto, de los que personas compasivas compran por mayor y luego los distribuyen entre los necesitados. Hasta ahora se invierten en estos despachos,

la suma anual de 8 á 9 mil pesos, de los cuales la mitad ó menos lo cubre la venta de los alimentos, y el resto son dádivas de todo género de las almas pías que cooperan con la señora Lamadrid á tan noble y cristiana empresa.

He aquí un milagro de caridad que recuerda al de los cinco panes de la Sagrada Escritura. He aquí cómo un mísero centavo, esa ruin astilla de pobre metal, fracción de valor ínfimo, no apreciada por el rico, se multiplica admirablemente en la divina aritmética de la filantropía.

En el día de dar gracias, que en los Estados Unidos se celebra anualmente por Noviembre, con el nombre de *Thanksgiving day*, los despachos establecidos por la señora Lamadrid sirven comidas gratis. Ese día hay banquete general para la pobreza, y banquete de satisfacción, de glorioso triunfo para el alma generosa que tales consuelos lleva á los antros lacrimosos de la miseria.

Si después de satisfecha su hambre, restablecidas sus fuerzas por un buen caldo dado por mano generosa, se le preguntase á un mísero descreído, si cree que hay Dios; de seguro que limpiándose los labios con gusto y los ojos con ternura; contestaría:—¡Si creo!

**DR. ROS POCHET, MÉDICO CIRUJANO.**

7: Avenida, Oeste n° 169 y 173.

Especialista en partos y enfermedades de las señoras.

Horas de consulta: de 12 á 3 p. m. Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en su oficina, un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

**AVISO**

á los señores Eclesiásticos.

Llegaron las sombreros, bonetes y fajas, á precios extraordinariamente bajos. Dirigirse á redacción de *El Mensajero*.

**Oportunidad.**

Se venden dos casitas en el bajo de Cuesta Moras. Informarán en la Imprenta de J. Canalias.

**UN BUEN NEGOCIO.**

Se vende el hermoso local esquinero situado al N. E. de la plaza de la Merced en construcción,—el mismo pue ocupó con su hotel Matías Salazar. El negocio se ofrece con plazos cómodos, y el comprador puede obtener inmediatamente una renta de \$ 150 á \$ 200, que es lo que produce cada mes, *bien administrado*. Además: para edificar, no hay en esa plaza ningún otro punto con más bella situación.

Entenderse con el **Dr. Marichal** en su bufete—6: Avenida, Oeste, número 224.

San José 21 de Agosto de 1896.

**LICITADORES.**

Se convocan para que suministren 3754 vidrios dibujados de colores, para 70 ventanas de la iglesia metálica de Grecia, de acuerdo con las especificaciones y planos que están en la Dirección General de Obras Públicas. Las propuestas serán dirigidas así:

"Señor Cura de Grecia."

"Licitación vidrios."

Éstas se abrirán el día 2 de Noviembre próximo y la Junta de Edificación aceptará la que convenga á sus intereses.

El Presidente de la Junta,

GABRIEL ARROYO.

**SE VENDE** una hermosa casa en punto céntrico. En esta imprenta se dará razón.

**VINO Y JARABE de DUSART**

Con Lacto-Fosfato de Cal

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el Vino y Jarabe de Dusart es un reparador de los más energéticos. Añanza y endureza los huesos de los niños raquíticos; devuélve el vigor y la actividad á los adolescentes débiles y linfáticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios. En la Tisis facilita la cicatrización de los pulmones.

Las mujeres embarazadas que recurren al Vino ó Jarabe de Dusart soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El Lacto-Fosfato de cal enriquece la leche de las *Nodrizas* y preserva á los niños de la Diarrea y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la Dentición se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

**SALUD DE LAS SEÑORAS APIOLINA CHAPOTEAUT**

La Apiolina Chapoteaut que no debe confundirse con el apio, es el más energético de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la salud de las señoras. Depósito en París, 8, rue Vivienne

**VINO DE QUINA, HIERRO**

de GRIMAULT y C<sup>o</sup>, Farm. de PARIS

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el flatulismo y cuantas afecciones dimanen del empobrecimiento de la sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el VINO DE QUINA y HIERRO de GRIMAULT y C<sup>o</sup>, de surolla con rapidez á los niños enflaquecidos y á las jóvenes pálidas y abatidas; corta los accesos febriles, la humedad de la boca, y los sudores nocturnos; eficaz en las *diarreas rebeldes*, facilita las contracciones penosas, y sostiene á los ancianos.

Este vino se prepara con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre QUININA DE PILLETIER.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

**Capsulas DE ANTIPIRINA**

del DOCTOR KNORR

Unico inventor

Estas capsulas son el específico seguro de las *neuralgias, migrañas, lumbalgias, ciáticas y dolores articulares*, de *la angina de pecho y el Difteria*, son especialmente eficaces para combatir el *reumatismo*. La Farmacia del Dr. Knorr es la única que suministra en los Estados Unidos el *Sabor Knorr* á las capsulas de Anti-pirina, diciendo que es el remedio de los dolores y del dolor.

Como garantía exigir el nombre en cada una de ellas. Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

**GRANDE PASTA DE PABANO YODADO DE GRIMAULT Y C<sup>o</sup>**

RECOMENDADO por los médicos para combatir el *linfatis-mo*, el gurmio, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados; para disolver las glándulas del cuello y despertar el apetito. Cada frasco debe llevar un envoltorio de papel amarillo estampado, con el nombre GRIMAULT ET C<sup>o</sup> que se halla también en los prospectos, en filigrana en la pasta del papel.

En PARIS, 8, rue Vivienne. Y EN TODAS LAS FARMACIAS

**CARNE y QUINA**  
El Alimento mas reparador, mas al Tónico mas energico.

**VINO AROUD con QUINA**

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

**CARNE y QUINA:** son los elementos que entran en la composicion de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto altamente agradable, es soberano contra la *Anemia* y el *Apocamiento*, en las *Catarras* y *Concoletencias*, contra las *Diarreas* y las *Afecciones del Estomago* y los *Intestinos*. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, enlazar el organismo y prevenir la anemia y las epidemias provocadas por los calores, no se conoce nada superior al *Vino de Quina de Aroud*.

Por mayor, en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farmaceutico, 402, rue Richelieu, Escezor de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJASE el nombre y la firma **AROUD**

Las Píldoras que conocen las

**PILDORAS DEHAUT**

DEL DOCTOR DE PARIS

no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demas purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el cafe, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, segun sus ocupaciones. Como el causancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentacion empleada, uno se decide facilmente a volver a empezar cuantas veces sea necesario.

**PILDORAS BLANCARD**

CON Yoduro de Hierro Inalterable

NEW-YORK PARIS

Aprobadas por la Academia de Medicina de Paris. Aceptadas por el Formulario oficial francés y autorizadas por el Consejo medical de San Petersburgo.

1883 1888

Participando de las propiedades del Iodo y del Hierro, estas Píldoras convienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determina el germen escrofuloso (tumores, obstrucciones y humores fríos, etc.), afecciones contra las cuales son impotentes los simples ferruginos; en la *Clorosis* (colores pálidos), *Leucorrea* (flores blancas), la *Amenorrea* (menstruacion nula o difícil), la *Tisis*, la *Sífilis constitucional*, etc. En fin, ofrecen a los prácticos un agente terapéutico de los mas sencillos para estimular el organismo y modificar las constituciones linfáticas, debiles o debilitadas.

N. B. — El Ioduro de hierro impuro o alterado es un medicamento infiel e irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Píldoras de Blancard, exijase nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la Unión de Fabricantes.

Farmacéutico de Paris, calle Bonaparte, 40

DESCONFIÉSE DE LAS FALSIFICACIONES

**GARGANTA, VOZ, BOCA**

**PASTILLAS de DETHAN**

MEDALLAS DE MERITO EN PARIS, LONDRA, PORTO.

Recomendadas contra los Males de la Garganta, Extinciones de la voz, Inflammaciones de la boca, Efectos perniciosos del Mercurio, Irritación que produce el Tabaco, y especialmente a los Señores ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la Emision de la Voz.

Dr. Adh. DETHAN, en Paris, y en todos depositos de remedios franceses en España. — Precio: 12 rs.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.**

**¡Uvas! ¡Uvas!**

**VENDO SARMIENTOS**

á toda persona que desee

obtener matas de uvas, puede dirigirse á la

**Carpintería y venta de ataúdes**

de **PEDRO SUÑOL,**  
CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

**BOTICA, DROGUERIA**  
**Y PERFUMERIA.**

**“La Victoria.”**

DEL DR. M. ZUÑIGA.

Grandes remesas de mercaderías acaban de llegar.—10% de descuento sobre facturas que no bajen de \$ 200.—Hemos recibido *Aceites y Vinos* en envases muy adecuados para el consumo en las iglesias.—Precios los más bajos en plaza.—Infinidad de artículos para Pulperías. Se vende un elegante envase para Botica.—Llegó ya el famoso *Vino de hierro y carne de Parke and Davis* y el *Restaurador del apetito*.—Servicio profesional y despacho de recetas bien atendido. Se envían mercaderías á todos los lugares de la República.

Horas de consulta } 8 á 10 a. m.  
del Dr. Zúñiga. } 12 á 2 p. m.  
} 7 á 8 p. m.

Apartado 66.

Teléfono 142.

**SE DESEA CAMBIAR**

una casa y solar que están en el barrio del Carmen en Cartago y una casa y solar en Tierra-Blanca, por un solar que esté en el radio de San José. No importará que se tenga que añadir algo de dinero. Para más detalles é informes en la

**HACIENDA PINS.**

**AVISO.**

En la Avenida 8ª número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

**ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA**  
de todas clases: también se venden hechos y se componen.

Venta de **COLCHONES** de toda clase

á precios módicos.

**Alfonso Cornieri**

**Consérvese la Salud!!**

**MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.**

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado. Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga.* &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



**LA CONTRADOLINA.**

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Periodo Menstruo. DÓSIIS DE 25 á 50 CENTIGRAMOS.

**HEADLINE**

El incomparable Remedio para la *Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemicrania*, y todas clases de *Dolores de Cabeza*.

UNA CURA INMEDIATA.—¡ NUNCA FALTA! —  
De venta en todas las Boticas.

**Jabonería Nueva.**

El depósito de esta Fábrica, se encuentra frente al edificio del mercado; al lado Oeste, donde ofrezco jabones amarillos y barcinos de la mejor calidad, y á precios sumamente bajos.

*Gabriel Coronado.*

**GRAN BARATILLO**

Solamente por 15 días se venderán las existencias de la tienda del que suscribe

Aprovechen la ocasión  
**LUIS ARCE.**

También se venderá á precios muy baratos la estantería, mostradores y urnas.

**¡Por Mayor!**

Arroz; maíz; manteca; harina; Canfin Astral, alambre para cercas; hierro para techos; avena para bestias; cacao; papel para imprenta, muy barato;

**CIMENTO ROMANO**

de la mejor calidad; parafina y materiales para jabonería; pinturas; aceite y aguarrás; y algunos otros artículos á precios muy bajos.

*Gabriel Coronado.*

*Típ. de San José.*